

comercio exterior, s.n.c. Exterior,

Crisis asiática y economía mundial I

comercio exterior

... 49. NÚ* I. 1. ENERO DE 1999

ISSN-0185-0601

Rubliace en mensual editada por la Dirección de la Revista Comercia Exterior del Banco Nacional de Comercio Exterior.

COMITÉ EDITORIA

Juan Pablo Arroyo Ortiz Carlos Bazdresch Parada Jayier Beristain Iturbide Arturo Fernández Pérez David Ibarra Muñoz Mario Ojeda Gómez Gustavo Romero Kolbeck Francisco Suárez Dávila Homero Urías Brambila

DIRECCIÓN DE LA REVISTA **COMERCIO** EXTERIOR

Director

Homero Urías Brambila

Subgerentes

Rafael González Rubi Sergio Hernández Clark

Redacción e información

Alfredo Castro Escudero, Alma Rosa Cruz, Alicia Loyola Campos, Miguel Ángel Ramírez, Agustín Puiz Soria, Alfredo Solomán

Agustín Ruiz Soria, Alfredo Salomón

Edición

Enrique Pérez Vera

Daniel Cobian, Ma. Esther Jacques

Medina, Pilar Martínez Negrete

Distribución

Angélica González C., Leticia Martínez

Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona Reyna, Elizabeth

García Tinajero, Alfredo González,

Ángeles Marín Ancona

Asesores

Emilio Alanís Patiño

Jorge Eduardo Navarrete

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las del Bancomext. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no de la institución, excepto cuando se indique lo contrario.

Pueden reproducirse materiales mencionando la fuente. En libros de distribución comercial se requiere autorización de los autores y de Comercio Exterior. El Banco Nacional de Comercio Exterior, S.N.C., se reserva el derecho de difundir por medios magnéticos o fotográficos el contenido de la revista. Impresa en Imprenta Ajusco, S.A. de C.V., José Ma. Agreda y Sánchez núm. 223,06820 México, D.F. Autorizada como publicación periódica por el Servicio Postal Mexicano (Sepomex) con el número de registro 010 1062. Distribuida por Sepomex, Netzahualcóyotl núm. 109, Centro, 06080 México, D.F. Características: 218421108. Certificados de licitud de título (núm. 1193) y de contenido (núm. 657) expedidos por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas el 2 de julio de 1981. Número de Reserva de Título: 248/78. Aparece el último día de cada mes. Publicación gratuita.

Dirección de la Revista *Comercio Exterior*, Camino a Santa Teresa 1679, octavo piso, Jardines del Pedregal, 01900 México, D.F. Tels.: 481 6220 y 481 6000, ext. 6656; fax: 481 6214. Correspondencia: A.P. 21 258, 04100 México, D.F.

http://www.bancomext.gob.mx/esp/revista1.html e-mail: revcomer@bancomext.gob.mx

a distribution of the sales of the

33 MUTACIONES FINANCIERAS Y CRISIS BANCARIAS EN EL SUDESTE ASIÁTICO

Alicia Girón G.

A partir del estudio de las mutaciones y nuevas realidades financieras internacionales, la autora destaca que el proceso de desregulación, liberalización e integración sectorial ha suscitado trastornos bancarios detonantes de crisis financieras que desbordan las fronteras nacionales. Este fenómeno subyace, según ella, en la crisis reciente del Sudeste Asiático, al igual que en la mexicana de finales de 1994 y sus repercusiones en Argentina, Brasil, Venezuela y otros países latinoamericanos.

45 · Repercusiones de la crisis financiera y capacidad de respuesta

Federico Manchón

A pesar de que los economistas concuerdan en que las crisis financieras son inevitables en el sistema capitalista, persisten las discrepancias acerca de las causas. El autor ofrece una crónica de la reciente crisis financiera en el este de Asia y compara las distintas explicaciones de su origen.

54 Jaberalización y crisis financiera

Eugenia Correa

El propósito del artículo es examinar las transformaciones en los mercados financieros internacionales después de la ruptura del orden establecido en Bretton Woods. Entre ellas destaca la liberación del tránsito de los flujos entre los mercados nacionales, la cual no ha redundado en un mayor crecimiento económico. Se reseñan, asimismo, el contenido de las reformas de segunda generación impulsadas por el FMI y los efectos de las crisis bancarias y financieras en el patrón monetario mundial.

62 GLOBALIZACIÓN, CAPITAL FINANCIERO ESPECULATIVO Y LA CRISIS ASIÁTICA

Jaime Puyana Ferreira

La crisis del Sudeste Asiático ha enfrentado de nuevo a defensores y adversarios del neoliberalismo en la búsqueda de una explicación satisfactoria. De igual modo, ha servido para cuestionar el mito de un "modelo asiático" en virtud de la heterogeneidad de sus representantes y para llamar la atención sobre la dinámica de los movimientos financieros especulativos. El autor pasa revista a estos asuntos con objeto de lograr una comprensión más cabal de la turbulencia mundial.

69 Crisis financiera en Asia y orden internacional

Fernando Talavera Aldana

Como herramienta del análisis económico, el marco de información asimétrica permite tanto escudriñar las causas de las crisis bancarias y financieras cuanto proponer medidas preventivas. Con esta base conceptual se examina el comportamiento de los fondos de cobertura en el entorno de libre flujo de capitales, se refiere el debate actual acerca de las funciones del FMI y se revisan los efectos de la crisis asiática en la economía real. A manera de conclusión, se analiza la propuesta de un fondo regional de estabilización bancaria y el papel del país hegemónico: Estados Unidos.

- 80 RECUENTO NACIONAL
- 86 RECUENTO LATINOAMERICANO

Summaries of articles

a Chuteura de Orden Banço Nacional de Comercio Exterior

CONSEJO DIRECTIVO Serie "A'

Propietarios José Ángel Gurría Treviño Herminio Blanco Mendoza Martín Werner Wainfeld Romárico Arroyo Marroquín Rosario Green Macías Luis Téllez Kuenzler Santiago Levy Algazi Decio de María Serrano Guillermo Ortiz Martínez Suplentes Carlos García Moreno Santiago Macías Herrera Miguel Luis Anaya Mora Francisco Gurría Treviño Juan de Villafranca Luis Cerda González

Serie "B" Propietarios Armando Araujo Montaño Carlos Gómez y Gómez Jorge Marín Santillán Eduardo Bours Castelo Suplentes Jorge Escamez Ferreiro Vicente Yáñez Solloa Juan Bautista Morales Doria

Roberto S. Sonnenberger

Jonathan Davis Arzac

José Sadot Rivera Banuet

Guillermo Prieto Treviño

Comisarios Serie "A Propietario Mario López Araiza Orozco Suplente Carlos Arturo Aguirre Islas Serie "B" Provietario Andrés Conesa Labastida Suplente José Luis Ochoa Bautista Secretario Héctor Orrico de la Vega Prosecretario José Anselmo Moreno Sánchez



Director General Enrique Vilatela Riba

Directores generales adjuntos Raúl Argüelles Díaz González Carlos Elías Rincón Sergio Fadl Kuri Abel Jacinto Intriago Gabriel Leyva Lara Julio César Méndez Rubio

Humberto de J. Molina Medina

C ARIDOY	V
V .	
Е.	-
10013	1959
,	

comercio exterior

Presentación

Alicia Girón y Eugenia Correa

En el texto con que se presentan dos números de Comercio Exterior dedicados a examinar las causas y los efectos de la crisis financiera asiática, se destacan el alcance mundial de sus repercusiones y la insuficiencia de las perspectivas y tesis tradicionales para explicarla. Ello prefigura la constitución de una nueva "arquitectura internacional" mediante mecanismos de coordinación y vigilancia que, si bien no evitará las crisis, sí atenuará sus consecuencias.

7 FLUJOS DE CAPITAL, BANCA MUNDIAL Y CRISIS FINANCIERA DESPUÉS DE BRETTON WOODS

Jan Kregel

El autor estudia con detalle diversas crisis financieras ocurridas en los últimos tres decenios. Luego de describir sus causas, caracteriza una crisis típica posterior a Bretton Woods. Concluye que la desregulación y la apertura al exterior de un sistema financiero son presagio de su crisis, que ello no obedece a la secuencia en que se aplican las medidas de liberalización y que la ocurrida en Asia no es la primera del siglo XXI, como se le ha denominado.

16 Crisis asiática y restructuración de la economía mundial

Arturo Guillén

Se analizan las causas de fondo de la crisis financiera del este de Asia y sus consecuencias en la economía de los países de la región y de todo el orbe. En particular se reseñan los diagnósticos del FMI y de algunos estudiosos. Para el autor, la crisis puso en evidencia las deficiencias del Fondo y de otras instituciones internacionales para lidiar con las tribulaciones dimanadas de la mundialización productiva y financiera.

24 ¿Es global la crisis asiática?

Ifigenia Martínez

La crisis asiática es fruto de una combinación de problemas relacionados con la economía real y de los derivados de los flujos financieros especulativos. La autora examina agrandes rasgos sus características e insiste en la necesidad de convocar a una conferencia mundial en que se sienten las bases para normar los movimientos internacionales de capital.

27 Mundialización y crisis en Asia del Este

Gerard de Bernis

Las economías de la periferia han tenido que abrir sus fronteras a los movimientos de capital. Ello, aunado a la inmensa concentración de éste, ha propiciado las crisis financieras de México en 1994 y del Asia del Este. El autor reseña las propuestas para estabilizar los flujos de capital y examina su concentración en manos de un puñado de conglomerados gigantes de dimensión mundial.